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此次比赛是第一届东亚青年运动
会女足比赛，共有四支球队参加，其中
包括了东道主蒙古、中国队、韩国队以
及中国香港队。相较其他三支球队普
遍派出2005-2006年龄段为主的队员
不同，中国队本着队伍整合、锻炼为主
的初衷，派出了2007-2008年龄段的
球员“以小打大”。

从备战方面就能看出中国队对此
次比赛的重视。在出战正式比赛之
前，这支中国U17女足国少选拔集训
队进行了四周集训，集训主要以热身
实战为主，包括三场对阵2007-2009
年龄段的男足球队，以及两场同女乙
联赛球队的交手。

从实力上来说，韩国女足无疑是
本次比赛最强的球队，在整体实力、对
抗等多方面处于劣势的情况下，中国
队0比2不敌对手，因为半场前的一粒
争议点球一定程度上打乱了球队的心
态和部署。但从另一个角度而言，这
支组建不久、正在筹备阶段的球队，或
许正是“奔”着这样的困难去参赛的，
这一点也从球队并没有具体成绩指标
能够看出，中国足协更关注的自然还
是明年的U17女足亚洲杯。

客观而言，若非此次比赛的露脸，
外界对于这支球队的情况可谓知之甚
少。不过，站在中国足协的角度，为了
力争在明年的U17女足亚洲杯上获得
成绩，从而跻身U17女足世界杯舞台，
协会还是尽可能从多方位助力球队的
备战工作。

教练组组长李锡财在女足领域并
不陌生，与执行教练孙晓轩都拥有丰
富的职业联赛球队工作经验。另一名
执行教练董美君从球队组建开始就一
直在队，作为原女足球员的她，亦能更
好地与“小师妹”们沟通。

来自上海的王洪亮在退役后角色
比较多变，其在嘉定汇龙期间担任过
俱乐部管理层，并长期从事女足青训
工作。另外，门将教练李志高也是去
年U17女足世界杯中国队该位置上的
教练。

结束此次比赛后，球队暂时解散
休整，不过本月上旬开始，教练组将继
续奔赴各地考察队员，为下一次集训
和比赛做好组队准备。

找到合适的路，
每一天就很充实

初登国际舞台，
队员们有些紧张

东方体育：自从离开职业联赛俱
乐部后，有段时间没见到你的身影了，
直到这次女足比赛。现在的主要角色
是什么呢？

王洪亮：现在从足协重点城市的
选材组成员，借调去了女足 U15/U16
梯队教练组担任教练员工作，最近在
积极准备和参与相关竞聘工作中。

东方体育：谈谈这次比赛的效果
和意义吧，球队方面是怎么看待这次
比赛的？

王洪亮：这次比赛是第一届东亚
青年运动会，也是东亚区域第一次综
合性运动会，包含了8到10个运动项
目。比赛过程还是比较艰苦的，无论
从比赛相关的周边服务到赛前的很多
信息收集都是比较困难的（此年龄段
队伍的比赛数据信息、视频信息较
少），所以协会本着锻炼2007-2008年
龄段队员的目的，同时为了备战2024
年 4 月 亚 少 赛 和 2025 年 世 青 赛
（U17），做一些前期的准备。整体来
看，过去几年这批孩子没能更多参与
国际性赛事当中，这次比赛是她们组
队之后第一次出战国际性赛事，所以
在比赛中不可避免会出现一些紧张的
情绪，这是比较正常的现象。接下去，
通过这几场比赛中出现的问题，我们
会努力去做一些相对应的总结。

东方体育：怎么看待现在手底下
这批队员的水平，她们若想获得更多
进步，需要在哪些方面多积累？

王洪亮：整体战术意识先不谈，我
个人感觉这批队员在基本技术的运用
（实战）和第一脚触球（实战中停好球）
是比较欠缺的，比如当你面对不同水
平的球员防守你时，对方给予你的压
力是不一样的，那么在比赛真实场景
里，要不断地去进行训练，告知队员可

以有一到五种甚
至更多的方法去
处理和解决。最
终，随着对手不
同的压力和能力
再结合实际的场
景，自主地去进
行合理决策。先
做好这第一步再
谈转换，包括局
部区域转换和整

体转换等一些问题，这样可能比较有
实际效果，至少可以有肉眼可见的一
些变化和进步。

通过10年沉淀
找到适合的方向

东方体育：我们发现教练组的构
成都是本土教练为主，一定程度上也
是“以老带新”。以你自己为例，从联
赛俱乐部跳转至其他舞台后，这也是
一种新的尝试。

王洪亮：首先，我认为我们现在的
这个年龄对于国内职业教练员这个岗
位来说“算是年轻的”。当然，在经验、
经历、业务水平等一些重要的历练和
积累方面，如果不在这个阶段进行磨
练那么其实也一样远远落后于足球发
达国家。可以看到的是，欧洲包括日
韩等地，有许多38-55岁的教练员应
该是非常主流的力量，所以围绕这次
比赛，球队是一名组长（年长）+三名执
行教练（年轻人+分工分责）+一名守门
员教练（年长）的配置，也应该是有这
方面培养锻炼的考虑在里面。作为我
来说，还是希望尽可能把自己所学到
的东西运用到实践中，力求能够给队
员们提供一些帮助。

东方体育：作为一名上海教练，其
实你的角色在过去 10 年中还挺多元
化，青训干过、俱乐部管理层干过，又
一直在钻研教练业务，现在也成为了
Pro 级教练员，所以这条路应该会是
你未来发展中最主要的路线吗？

王洪亮：是的，确实在退役后经历
了在中冠、中乙和中甲联赛主教练和
俱乐部总经理岗位的历练，同时从参
与和管理社会青训起步走向精英青训
的步步为营（上海嘉定汇龙足球俱乐
部），这些经验的积累对于我个人是非
常重要的，而且我也非常感恩投资人
能给予我这样的时机和平台。其实，
退役运动员能有这样的机会是不容易
的，我也期望更多的退役球员（特别是
优秀运动员、国脚等）能有像我这样的
机会去慢慢锻炼和转型。作为我来
说，也正是通过这10年的沉淀，让我
找到了一条适合自己目标和方向的
路，成为一名职业教练员是一个非常
艰苦的目标，是需要不断学习和奋斗
的一个过程，而且对标目前国际足球

“教练员岗位”的发展趋势，同样需要
有多元化的工作属性发展，例如俱乐

部的体育总监、球探总监、青训总监、
专项教练员岗位等都是需要你去学习
和锻炼的，这些都需要拥有很多年的
工作经验，相信随着我们大环境在未
来越来越职业、专业化起来，这些事情
和这些领域中的人才会更多脱颖而
出。

东方体育：很多人说中国足球的
环境和氛围目前并未处于一个好时
期，我想知道作为其中一员，在继续坚
持走这条路的时候，心态是怎样的？

王洪亮：首先，我认为所谓的“低
谷期”也好，“冰河期”也罢，最重要的
是大家都还在关心这个行业，这才是
最重要的。虽然还是不断地会有这样
那样的负面信息影响，但是看得出来，
广大球迷还是喜欢和爱护足球这个项
目的，所以这也是为什么，足球是世界
第一大运动的原因。当然我们从业者
应该要团结，在各个层面朝着共同将
这项事业做好的目标凝聚，把精力都
放到钻研业务上去，每周这么多国际
赛事和高水平青少年比赛都看不过
来，做做分析、剪剪视频、设计设计训
练等，不用把心思都放在关注不重要
的事情上去。可能对足球来说，没有
永远的胜利，也没有永远的失败，只有
不断努力的方向，就像许多人说的，作
为职业教练员，永远要做好“上课的第
一天也是下课的倒计时开始”，警示自
己、督促自己，为国家、为协会、为投资
人、为工作团队、为你的球员、为球迷
负责，这才是一名职业教练员的第一
原则。

东方体育：的确在这样的环境下，
我们看到了包括你在内的一群本土少
壮派教练，开始在各个平台崭露头角，
比如周海滨、陈涛就在顶级联赛俱乐
部和国字号球队，也有一些则在中甲
或者中乙俱乐部带队。另外，像以前
也在申花的陶金则去了青训队伍……

王洪亮：我个人认为职业球员转
型从事教练员一定是合情合理、顺理
成章的事情，但是能否成为一名优秀
教练就要取决于学习的能力和对于足
球深度理解的能力。就像穆里尼奥
说的，一名教练员不能只懂得足球。
对教练而言，分析问题、解决问题的能
力同样重要。现在的行业环境中，最
重要的是有没有长期发展的空间和平
台，这是至关重要的，因为就当下而
言，我们这一代教练员面临的实际情
况和局面多少还是有些复杂，所以需

要更深的沉淀和更多的钻研才有可能
生存下去，先“活下去”更可能适应目
前的行业生态环境。少说多学、少说
多做、少说多看，是目前更需要去做
的。沉淀于培养青少年一定是一条正
确的道路，而且可以把更多学习到的、
看到的、听到的都致用于孩子们身上，
这也是与他们一起共同进步。

解决“基本问题”
才能选择走出去

东方体育：在结束 Pro 级教练班
的学习后，你平时会通过什么方式去
充电？

王洪亮：平时会看看周末的欧洲
赛事，还有前段时间的女足世界杯等
比赛，当然国内的联赛有时间也会关
注一下。基本上看到一些好的场景都
会剪辑下来保存，包括一些定位球和
角球战术等。其实最重要的，还是去
观察那些无球队员的跑动，作为青少
年教练员来说，这一点尤为重要，无球
队员的“行动”与“决策”才是更需要去
关心和观察的。有时候自己带的队伍
也是通过比赛和赛后分析时发现问题
后去设计教案和解决。总而言之，设
计一堂有主题的训练课容易，但是设
计一堂有针对性又结合主题的训练课
不容易。

东方体育：除了发展青训，也有人
说另一条路就是趁年轻时尽早留洋，
对此你怎么看？

王洪亮：现在留洋过早的问题确
实让人很头疼，目前国内的联赛，尤其
是青少年比赛质量并不是很高，要想
改变这个局面，需要时间去提高和改
变很多东西。因为十几岁的队员涉及
的方方面面问题太多了，包括生活上
的、学习上的、语言上的，等等，而且训
练质量因为前几个问题的综合之后，
能否真正融入球队更是一个关键问
题，我个人觉得如果能解决这些基本
问题，那么出去不失为是一种选择。

东方体育：这次比赛暂告段落后，
下一步大概是什么计划？

王洪亮：目前还要等足协的通知，
应该是会继续跟踪考察队员，这期间
我还要完成足协讲师课程（教练员培
训班）的工作，当然还要看国际比赛和
做当代高水平足球联赛发展的数据分
析等，总之每一天都很充实。同时趁
着间歇期陪陪家人。

上个月底，在蒙古乌兰巴托进行的 2023东亚青年
运动会女足赛事落下帷幕。以 2007-2008年龄段球员
参赛的中国U17女足国少选拔集训队以2胜1负的战绩
获得银牌，这支志在为明年U17女足亚洲杯准备的球队
希望通过类似此次比赛一样的锻炼机会，为自己找到更
多提升的方向。在球队教练组中，我们发现了一张熟练
的脸庞——来自上海的王洪亮。

本版撰稿 首席记者 刘闻超

率队摘银，中国U17女足执行教练王洪亮——
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“就像穆里尼奥说的，教练不能只懂足球”


